

L'OSSUAIRE NEOLITHIQUE DE L'ABRI MASSON A SPRIMONT, BELGIQUE

M. TOUSSAINT.

Fouillé en 1983 par une équipe de la Société wallonne de Palethnologie, l'ossuaire de l'abri Masson à Sprimont, province de Liège, Belgique, contenait les restes de 10 sujets du Néolithique récent, datant du début du Subboréal selon les datations C14 : Lv 1461 = 4380 \pm 60 BP et Lv 1462 = 4170 \pm 80 BP.

1415 éléments osseux souvent très fragmentés ont été récoltés. Il n'y avait que 128 pièces entières dont 91 osselets des mains et des pieds. Les calva sont en très mauvais état. Deux d'entre elles présentent des traces de découpages post mortem probablement destinés à obtenir des "rondelles" crâniennes.

L'étude anthropologique a permis de déceler la présence de 4 adultes et de 6 enfants. Parmi les adultes, il y avait 2 femmes, dont une relativement jeune, et un homme ainsi qu'un sujet probablement âgé, de sexe difficilement précisable. Un des enfants avait environ un an, deux étaient âgés de 5 à 6 ans, deux autres de 7 à 8 ans tandis que le dernier ne devait guère être plus âgé.

Les taux de conservation des différentes sortes d'ossements sont plus élevés pour les adultes que pour les enfants. Ce sont les astragales et les calcanéums ainsi que les fémurs et les mandibules qui sont les mieux conservés tandis que le sternum et les ossements des mains et des pieds sont les moins bien représentés.

Les os étaient disposés en désordre et avec de nombreuses superpositions, sur une surface de 80 x 250 cm. Il n'y avait qu'un petit nombre de connexions anatomiques.

L'analyse de la répartition, en nombre et en poids, des os des principales zones anatomiques du corps démontre que les 4 adultes étaient allongés sur le dos, tête à l'est et pieds à l'ouest, parallèlement à la paroi de l'abri. Une telle disposition sur une largeur aussi réduite implique la superposition des corps. Un

des enfants était orienté de la même manière, avec la tête à peu près au niveau de la taille des adultes. Un deuxième enfant reposait vraisemblablement perpendiculairement aux adultes, avec les pieds du côté de la paroi rocheuse. La fouille n'a pas permis de préciser l'orientation des autres enfants qui étaient cependant surtout disposés dans la zone occidentale de l'ossuaire, dont aux pieds des adultes.

L'abri Masson semble être une sépulture primitive et non un dépôt secondaire.